
ОБЛАСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК Не знаю, почему у нас принято отмечать 
только круглые даты. Они весомей кажут
ся? Думая над тем. что запланировать на 
этот номер, мы решили отметить день 
рождения университета. Без торжествен
ных парадных статей и поздравительных 
открыток. Так. для себя и своих читате
лей вспомнить о том, что было. Мы не 
историки, поэтому глобальные исследова
ния проводить не стали. Взяли подшивку 
родной газеты и настригли из нее событий 
не в широком историческом контексте а 
всего лишь за один учебный год. Тем более 
он знаменателен еще и тем, что Тюменс
кий государственный университет открыл 
новую странииу в своей истории: избрал
нового ректора и учредил должность пре
зидента. Как вуз будет жить дальше, по
кажет время. А вот как он прожил год, мы
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От добра добра не ищут.
Несколько вопросов про жизнь академику Загвязинскому

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Владимир Ильич Загвязинский 
начал свою профессиональную исто
рию в Тюменском государственном 
университете с уже подготовленной 
к защите докторской диссертаци

ей. И случилось это в историческом 
1973 году. Примечательно в этой 
связи одно важное обстоятельство: в 
этот год ТюмГУ стал университетом. 
Факт в истории высшего образова
ния Тюменской области известный. 
С этого года закончил свою образо
вательную миссию Тюменский пе
динститут, которому надлежало по 
решению властей стать на ступень 
выше. Можно считать случайным 
совпадением, что будущий академик, 
приехав из Ишима, стал профессо
ром по сути нового вуза.

Но есть еще одно совпадение, на 
которое я обратила внимание Влади
мира Ильича: он родился в год рож
дения Тюменского пединститута, то 
есть в 1930 году. Правда, академик 
немного старше своей альма-матер. 
Всего на несколько месяцев.

И вот в канун очередного дня 
рождения ТюмГУ, а 16 сентября 
первому вузу региона исполняет
ся 78 лет, я уговорила академика 
Российской академии образования, 
заведующего академической кафед
рой ТюмГУ В.И.Загвязинского на 
разговор про то, как это было. Это 
не классическое интервью, а так, не
большие штрихи к истории.

Докторскую диссертацию За
гвязинский подготовил в Ишимском 
пединституте. Говорит, там работа
лось хорошо, спокойно. Отвел заня
тия - и можешь заниматься наукой. 
Но пришло время - и стали поступать 
предложения с хорошими условия
ми. В Омске, к примеру, предлагали 
работу и четырехкомнатную кварти
ру, что по тем временам было очень 
престижно. В Пскове - трехкомнат
ную. Во Владимире - пятикомнат
ную. А в Тюмени состоялся разговор 
с секретарем обкома партии, который 
сказал, что «мы открываем универ
ситет и очень нужны кадры». Пред
ложение сделано было на более чем 
высоком уровне и так, что отказаться 
было невозможно. Тут жили роди
тели. Поэтому выбор был в пользу 
Тюмени. Хотя и другие предложе
ния выглядели привлекательно. Тот 
же Омск. И Владимир, город с бо
гатейшей культурой и традициями. 
Выбрал Тюмень и ни разу не пожа
лел об этом. Хотя и впоследствии 
поступали предложения. Случалось, 
что Владимир Ильич задумывал
ся над тем, что стоит согласиться. 
Один такой момент был, когда в про
фессорской квартире одновременно 
жило сразу три семьи. Сын женился, 
и дочь вышла замуж. И он стал про
ситься, чтобы отпустили. Его снова 
пригласили в обком и спросили, «что 
надо, чтобы вы не уехали». А вопроса 

было всего два - квартирный и транс
портный. Через три дня была решена 
проблема приобретения машины, а 
еще через несколько дней раздался 
звонок из обкома и была поставле
на точка в разрешении квартирной 
проблемы. Пишу об этом подробно 
потому, что это наглядно демонстри
рует отношение тогдашней власти к 
ученым.

В университете в те годы было 
всего пять профессоров. Их не 
просто уважали. К ним относились 
с большим пиететом. Загвязинс
кий говорит, «мы в любой момент 
могли зайти к ректору Александро
ву. Кто бы там у него ни находился. 
И раньше чем через час ректор нас 
не отпускал. Интересовался всем. 
Включая вопросы о том, “как жена 
и как дети”».

- Владимир Ильич, вы нос
тальгируете по тем временам?
- Нет. Университет очень сильно 

поднялся в последнее время.
- Значит, вы оставили за собой 
право быть в числе избран
ных?
- Как вы думаете, почему я не 

уехал тогда, когда делались более чем 
привлекательные предложения?

- И почему?
- От добра добра не ищут. Вот 

если бы меня в чем-то прижали, 
обидели, был бы повод уехать, уйти 
из университета. А тут относятся 
хорошо, идут навстречу... Как я 
пойду и скажу: уеду?

- Вас пригласили на совершен
но новую кафедру?
- Нет. Кафедра педагогики и пси

хологии в университете уже была.
- Но секретарь обкома вам 
сказал, что «мы дадим вам ка
федру»?
- Формулировка была, если 

сказать точнее, такой: «Вы будете 
заведовать кафедрой». На что я воз
разил, что там уже есть заведующий. 
А в ответ я услышал, что «он вам с 
удовольствием отдаст кафедру. Мы 
с ним на эту тему говорили».

- Потрясающе. Секретарь 
обкома партии решал, кому 
работать в роли завкафедрой 
в университете. И это вы счи
таете нормальным?
- Этому есть разумное объясне

ние. Надо было привлечь специалис
тов в университет. И обком помогал 
в этом. Кстати, кафедра, на которую 
я пришел, была одной из ведущих в 
пединституте. Работало там И че
ловек. Так началась моя история в 
университете. И пришел не на голое 
место. Буквально через непродолжи
тельное время наша кафедра стала 
одной из ведущих в университете. 
Мы постоянно выигрывали в так 
называемом социалистическом со
ревновании между кафедрами уни
верситета. Что-то похожее сейчас 
университет пытается возродить, 
организовывая рейтинговые оценки 
работы подразделений. Да, лозунг 
тогдашнего соревнования был по ны
нешним временам просто забавным: 
«Изжить дух пединститута из стен 
университета».

- Что это означало?
- Имелось в виду достижение 

одной цели: изжить дух провинции 
ального пединститута, которых в те 
времена в стране было много.

- А что для этого надо было 
сделать?
- Поднять культурный, науч

ный уровень вуза. Возможности для 
этого были. Вместе с профессором 
Александровым в наш университет 
приехала бригада томских ученых. 
Правда, потом многие уехали. Кто- 
то и остался, как, например, профес
сор Дегтев.

Вернемся к теме социалистичес
кого соревнования. Чудо случилось. 

Первое место в соревновании зани
мает кафедра педагогики и психоло
гии. Коллегами с других кафедр это 
было воспринято как пощечина. Как 
это возможно? В университете такое 
произошло! Все были в большом за
труднении.

- Но все честно, по правилам?
- Именно так. И мы много лет 

занимали первые-вторые места в со
ревновании. За это получали призы: 
холодильник, телевизор. Все разме
щалось на кафедре.

Еще одна история. Как-то мы с 
Георгием Сергеевичем Бабкиным на
писали статью в газету « Правда », и 
она был опубликована под заголов
ком «Педагог с университетским 
дипломом». Мы доказывали, что в 
университете как раз и надо гото
вить педагогов. Эта статья бурно 
обсуждалась.

- О, Владимир Ильич, по тем 
временам опубликоваться в 
«Правде» было большим про
фессиональным успехом. Это 
нечто!
- Потом это самое «нечто» было 

на первом Всесоюзном съезде работ
ников образования в 1988 году. Он 
собрался в Большом Кремлевском 
Дворце съездов.

- Владимир Ильич, я эту ис
торию знаю. Вам предложили 
выступить на съезде.
- Именно так оно и было. Но 

сложность моего положения заклю
чалась в том, что я не просил слова. 
Да, накануне выступал на секции. 
Говорят, неплохо. Но на пленарное 
заседание пришел с температурой 
39". А мне говорят, что вот надо 
выступать. Какие тут возражения 
могут быть? Перед обеденным 
перерывом председательствую
щий сказал, «следующим будет 
выступать В.И.Загвязинский» 
(Тюмень). Особенность этого 
съезда заключалась еще и в том, 
что он состоялся на третий год 
после известного Апрельского 1985 
года пленума ЦК КПСС. Это был 
период гласности. Хотя КПСС по- 
прежнему оставалась руководящей 
и направляющей. На самом съезде 
как-то неожиданно родилась тра
диция: если выступление орато
ра не нравилось аудитории, то его 
буквально захлопывали, сгоняя 
с трибуны. Невзирая на чины и 
звания. Конечно, мне бы не хоте
лось оказаться в столь дурацком 
положении. А текста я не готовил. 
После перерыва сел на второй ряд 
и ждал, когда дадут слово. В прези
диуме сидело много руководителей 
во главе с председателем союзного 
правительства Н.И.Рыжковым.

Буквально передо мной согнали 
с трибуны одного новатора-педагога. 
За ним жертвой дружных негодую
щих аплодисментов пал профессор- 
филолог. Идя к трибуне, я решил, 
буду говорить, что думаю, что набо
лело. Начал выступление с повторе
ния известных российских вопросов 
«Кто виноват?» и «Что делать?»

- И понеслась...
- Примерно так. Завел речь о 

пирамиде, внизу которой учитель, 
директор школы, профессор... А на
верху отдел школ ЦК КПСС. Там 
все и решается. Оттуда все идет.

- Речь задалась?
- Да, это произвело впечатление, 

ведь я говорил о том, что волнова
ло всех. Но к тому времени вслух 
такие мысли произносить боялись. 
С трибуны сошел под бурные апло
дисменты.

- А какая реакция власть пре
держащих последовала?
- «Что вы наделали?» Коллеги 

же сочувственно говорили: «Да ты 
не переживай, сейчас такое время: 
все перемелется». Когда вернулся 

в Тюмень, пришла «Учительская 
газета», в которой мое выступле
ние на съезде было названо одним 
из самых ярких. А через некоторое 
время меня избрали академиком Рос
сийской академии образования.

- Вы тогда стяжали славу себе 
или университету?
- Я об этом не думал. Объяв

ляя мое выступление, председатель 
сказал «профессор Тюменского уни
верситета».

- Давайте еще раз вернемся в 
1973 год. Ваши первые недели 
в университете. Вы понимали, 
что это уже университет?
- Это был переходный период. 

Уже не пединститут, но еще и не 
университет. Но мы пробовали уч
редить новые традиции. Я начал 
проводить через кафедру фундамен
тальные научные работы, а не тради
ционное для провинциального вуза 
многотемье. Работал над тем, чтобы 
у кафедры было свое лицо. Стало 
правилом отправлять свои публика
ции в центральные издания. И они 
печатались.

- Кстати, Владимир Ильич, 
вас тогда, в 1973 году, - докто
ров педагогических наук, про
фессоров - в Советском Союзе 
было много?
- Мне трудно об этом говорить, 

но точно знаю, я был далеко не 
единственным доктором педагоги
ческих наук. Я был молодым, только 
что защитившимся доктором наук. И 
точно могу сказать, в том, 1973 году в 
Советском Союзе защитилось всего 
11 докторов педагогических наук. 
А вот в последние годы XX века в 
России защищалось 250 докторс
ких диссертаций по педагогическим 
специальностям. Сейчас требования 
стали строже и количество защит 
снижается.

- Скажите, а где размещалась 
ваша кафедра?
- На втором этаже первого кор

пуса. Правда приходилось время от 
времени переезжать.

- Уважаемый академик, вы 35 
лет ходите на работу в одно и 
то же здание, на один и тот же 
этаж. Это не скучно?
- Я думаю, что это не скучно. 

Жизнь ведь идет вперед. Каждый 
раз есть какие-то успехи, дости
жения. На работу я всегда хожу с 
удовольствием. Хотя бывают и труд
ности. Даже разочарования.

- А отчего вы получаете про
фессиональное удовольствие?
- Знаете, дома меня упрекают 

в том, что телефон наш не умолка
ет. Звонят аспиранты, докторанты, 
всем нужна помощь. Они не только 
звонят, но и приходят. Не могу я

Блиц
- Вы человек амбициоз

ный?
- Немножко есть.
- Добрый?
-Да.
- Счастливый?
- В целом - да.
- Демократичный?
- По-моему, да.
- Ленивый?
- Лень - это неотъемлемое 

качество человека. Приходит
ся ее постоянно преодолевать. 
Когда берешься за что-то но
вое: написание книги, отчета... 
А когда уже сядешь работать, 
то входишь во вкус. Но чтобы 
начать работу, приходится пре
одолевать.

- Когда у вас не звонит те
лефон, становится грустно?

- Если долго не звонит, то 
грустно.

- Вы чувствуете свою вос
требованность?

-Да... 

отказать в помощи. Мне говорят, 
что так настоящие академики себя 
не ведут. Я считаю, что нужно обя
зательно помогать тем людям, кто в 
этой помощи нуждается.

- Вы честолюбивы?
- Конечно. Когда выходит книга 

и ее цитируют, мне это нравится.
- Что там книга, ваши кон
ференции с аншлагами про
ходят.
- И это приятно.
- У вас особое положение в 
университете, академическая 
кафедра.
- Благодаря Г.Ф. Куцеву, ко

торый однажды пригласил меня в 
кабинет и сказал, что «хватит вам 
делать ту работу, с которой спра
вятся другие: читать лекции, писать 
отчеты...» Так возникла и была 
реализована идея академической 
кафедры методологии и теории со
циально-педагогических исследо
ваний. Я занимаюсь тем, что мне 
нравится.

- А у вас случался интеллекту
альный цейтнот?
- Бывало.
- И как вы с ним боролись?
- Умелым планированием. В свои 

творческие планы я включал уже 
почти написанные статьи и книги. 
Получалось, что планы всегда 
поднял. J1 продолжал работать 
тем, что будет нужно через год. 
Правда уже лет семь-восемь я вы
бился из ритма и теперь работаю, 
как все.

- Владимир Ильич, вы с ТюмГУ 
ровесники. Точнее, даже на не
сколько месяцев старше родно
го вуза. Как так случилось, что 
учились вы тоже здесь? На
рочно выбрали?
- Я москвич по рождению. Отца 

в свое время репрессировали, а потом 
реабилитировали. И маму могли 
тоже репрессировать, как жену врага 
народа. Но ее вовремя предупреди
ли, и она с двумя детьми поехала в 
Омск. Так мы оказались в Сибири. 
На самом деле я хотел поступать в 
Омске. Но мне там не понравилось 
здание университета. (Смеется).

- Так что вас здесь столько лет 
удерживало?
- Я уже сказал про добро. А 

потом начатое дело было жалко 
бросать.

В столице я часто бывал. Никто 
меня в этом деле не ограничивал. 
Жена мне по этому поводу говори
ла, что вот из Владимира мы два часа 
тряслись в электричке, добираясь в 
Москву. А тут сел в самолет - и те же 
два часа, но с полным комфортом.

- Отличный аргумент в пользу 
Тюмени.

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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События и люди

В Тюменском государственном университете 
произошли ДВА ВАЖНЫХ ИСТОРИЧЕСКИХ СОБЫТИЯ

Профессор Андрей Кураев: 
«Если любишь, молись о том, кого любишь»

Выбрали нового ректора, им 
стал Геннадий Николаевич ЧЕ
БОТАРЕВ. Доктор юридичес
ких наук, профессор, заслуженный 
юрист Российской Федерации.

Впервые ТюмГУ избрал президен
та. Первым президентом первого вуза 
региона стал Геннадий Филиппович 
Куцев, доктор философских наук, 
профессор, член-корреспондент Рос
сийской академии образования, заслу
женный деятель науки Российской 
Федерации.
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Вот это сюжет! Зазвонил телефон 
- и священник прервал общение с на
родом. Долго искал в своих одеждах 
трубку, прочитал СМС и продол
жил отвечать на вопросы. Публика, 
кстати, пришла в восторг от этого 
действа и зааплодировала. Случился 
этот эпизод на лекции, которую читал 
в губернаторском зале Тюменского ре
гионального центра интернет-образо- 
вания ТюмГУ диакон Андрей Кураев. 
Его знает вся страна, в качестве про-

ПЕРВЫЕ РЕГИОН

двинутого богослова 
Русской православной 
церкви. Выпускни
ка кафедры научного 
атеизма МГУ в про
шлом и профессора 1 
Московской духов- | 
ной академии в на- I 
стоящем. Ж
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ТРИУМФ

БЫВШИХ ПОТАНИНЦЕВ НЕ БЫВАЕТ
В седьмой раз Тюменский государственный университет прини

мал участие в стипендиальной программе фонда Владимира Пота
нина в числе ведущих государственных вузов России.

Претендовали на получение стипендии студенты дневного от
деления всех факультетов и специальностей Тюменского госуни- 
верситета, имевшие только отличные оценки по результатам двух 
последних сессий. Безусловное выполнение этих условий могло 
быть пропуском к первому этапу конкурсного отбора на гордое , 
звание потанинского стипендиата. I

«СВОЮ ПОБЕДУ Я ПОСВЯЩАЮ МАМЕ»
- говорит звезда ТюмГУ Ольга Бреди

хина, ставшая лауреатом IX Пушкинского 
молодежного фестиваля «С веком наравне» 
(15-20 октября, Российский государствен

ный университет нефти и газа им. И. М. Губкина, г. Москва). На
фестиваль Ольга - хрупкая красавица с длинной русой косой - ездила 
вместе со своей мамой, которая не просто во всем помогает дочери, 
но и является ее талисманом...

Ольга Бредихина - студентка 3-го курса Института государства и 
права, многократный участник университетской и областной «Сту
денческих весен». Оля - безусловно, одаренный человек, в ее активе 
- музыкальная школа (девушка играет на четырех музыкальных инс
трументах), художественная школа, занятия хореографией у Веро
ники Соболь, она даже имеет разряд по шахматам! «Талант - это не 
дар, а труд», - говорит студентка. Во многом благодаря регулярным 
занятиям у Татьяны Старковой по системе Виктора Емельянова,
завкафедрой музыкального образования ИППиУ ТюмГУ, Ольга с триумфом вернулась 
с Пушкинского фестиваля, став лауреатом в номинации «Вокал».

Я
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Анна Сорокина начинает 
сезон с триумфальной победы 

в Эстонии
Чемпионат [ 

мира по лет- I 
нему биат- | 
лону должна \ 
была вы иг- \ 
рать аспирант
ка Тюменского 
государственно
го университета 
очаровательная 
Аня Сорокина. 1 
У нее давно не ж

было таких больших побед. Тем более К 
на асфальте. Я

И этот триумф оказался как нельзя Т 
кстати. В канун зимнего сезона. Что, \ 
безусловно, прибавит сил чемпионке \ 
на лыжных биатлонных трассах страны 
и Европы.

Яркая победа Анны и ее звездного тре
нера Леонида Александровича Гурьева J 
была отмечена в стенах родного универ- Ж 
ситета на минувшей неделе. С чемпи- Ж 
онкой и ее тренером встретился ректор I 
Тюм ГУ Геннадий Чеботарев. Конечно. \ 
не могли не поздравить Анну и олим- \ 
пийские чемпионки Луиза Носкова и \ 
Галина Куклева, которые тоже участво- \ 
вали в чествовании.

ЛАУРЕАТЫ Z
Элита тюменского студенчества получила именные стипендии из рук 
губернатора Тюменской области Владимира Якушева. Среди них:

Ирина Гефель (факультет 
психологии, 5-й курс), Николай 
Эрбес (МИФУБ, 4-й курс), 
Иван Федоров (эколого-геогра
фический факультет, 5-й курс), 
Марина Решетникова (ИГиП, 
4-й курс), Татьяна Овчинни
кова (филологический факуль
тет, 5-й курс), Наталья Ломаева 
(ИГиП, 5-й курс), Наталья 
Кривых (ИГиП, 3-й курс).

ЛЛ? й £ Л' а А

о
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В 2007 году выполнено 255 научно-исследова
тельских работ на сумму 151022,3 тыс. руб.

Например.
В НИИ коммуникационных и информационных 

технологий разработаны программно-методичес
кие комплексы:

- «Одно окно» для обеспечения учета доку
ментации, арендных платежей, картографической 
информации, прав собственности на земельно
имущественные объекты;

- медицинские информационные системы, пре
дусматривающие ведение электронной истории бо-, 
лезни для кардиологического центра г. Тюмени.

Чистая вода
Инновационный научно-производственный ком-i 

плекс «Тюменские системы водоочистки» в рамках 
областной программы «Обеспечение населенияi 
юга Тюменской области качественной питьевой 
водой» и общеобластной программе «Сотрудничес- ’ 
тво» - осуществляет практическое внедрение инно
вационных разработок очистки и обеззараживания I 
воды для обеспечения населения качественной 
питьевой водой. В 2007 г. введены в эксплуатацию I 
водоочистные сооружения в п.Полноват (ХМАО. 
Белоярский район); организовано производство! 
сертифицированного оборудования очистки воды 
типа ТСВ, оборудования обеззараживания воды • 
ТСВ-УФ, удостоенного знака качества «Тюменская 
марка». За оборудование для обеззараживания! 
воды ТСВ-УФ на VIII Международном форуме «Мир 
чистой воды» ТюмГУ был удостоен серебряной I 
медали; а за блочную установку очистки воды для 
малых населенных пунктов и вахтовых поселков -1 
золотой медали; на специализированной выставке 
«Энергетика. Газификация. Городское хозяйство» I 
получен диплом I степени за создание и успешное 
внедрение новейших технологий и оборудования в ’ 
области городского коммунального хозяйства.

Наличие современного оборудования, входя- ’ 
щего в состав центра коллективного пользования 
и химико-экологической лаборатории (химический ’ 
факультет), и высококвалифицированного коллек-. 
тива дает возможность решения комплекса задач. ’ 
имеющих практическое значение для Тюменского , 
региона. Это выполнение химического анализа 
высокоопасных антропогенных загрязнений (тя-. 
желые металлы, нефтепродукты, диоксины, кон- ’ 
денсированные арены и др.) в природных средах. 
с целью определения токсичности, экологического 
контроля, долговременного и систематическо- < 
го химико-экологического мониторинга. Так же 
разработка методов синтеза новых наукоемких, 
химических веществ и композиций на их основе, 
используемых как конструкционные материалы,. 
декоративные и защитные (антикоррозионные) 
покрытия, стабилизирующие добавки, биологи-. 
чески активные соединения.

Мультимедиа
В 2007 г. завершены работы по созданию элек- ( 

тронных мультимедийных баз данных:
- «Памятники и памятные места Тюменской об- (

ласти» (институт истории и политических наук), с 
введением в оборот новых архивных документов ( 
по истории известных и малоизвестных истори
ческих памятников и мест юга Тюменской области, ( 
направленных, в том числе, на проектирование и 
разработку новых туристических маршрутов, на ( 
формирование и развитие туристической привле
кательности региона; (

- по птицам и млекопитающим Тюменской об
ласти (биологический факультет), содержащие ( 
данные по систематике, биологии, экологии, 
распространению в прошлом и настоящем, чис-1 
ленности и современному состоянию популяций 
каждого вида. I

На физическом факультете разрабатывается 
проект «Создание научно-образовательного центра I 
(НОЦ) по направлению «Нанотехнологии», рассчи
танный до 2010 г. Целью НОЦ станет подготовка! 
специалистов и создание экспериментальной базы 
для проведения научно-исследовательской и инно-’ 
вационной работы в области нанотехнологий.

Издательская деятельность
За отчетный период издано 63 монографии, 62 ' 

сборника научных трудов, 1558 статей.
Результатом трехлетней работы ученых Тю- 

мени, Тюменской области, Москвы и Северно- ■ 
го Кавказа стало создание энциклопедического 
справочника «Тюменская область: народы, языки, < 
культуры» Издание содержит описание происхож
дения и обычаев 150 народностей, проживающих < 
в Тюменской области.

Началась подготовка четвертого тома «Боль-. 
шой Тюменской энциклопедии» и расширенного 
выпуска «Энциклопедии народов Тюменской об-1 
ласти», продолжено издание серии «Сибирский 
раритет», содержащей материалы по истории ( 
православия и церкви в Сибири.

Монография И.С. Карабулатовой «Культура i 
детства Тюменской области: традиции и совре
менность» с электронным приложением отмечена | 
дипломом РАО на конкурсе «Лучшая научная книга 
среди преподавателей года».

Фондом развития отечественного образова
ния в конкурсе «Лучшая научная книга» лауреата-1 
ми признаны В.И. Осейчук, Н.М. Добрынин. Л.М. 
Волосникова, О.В. Кислицина. Н.И. Красноярова. i 
Н.В. Данилова, Л.М. Володина.

Филологическим факультетом при поддержке 
департамента информационной политики Тюмен
ской области организован региональный конкурс 
«Книга года», в котором в 2007 г. приняли учас
тие свыше 30 издающих организаций Тюмени, 
Тобольска, Ишима, Ханты-Мансийска, Нового 
Уренгоя. Совместно с комитетом по культуре и до
суговой деятельности Администрации г. Тюмени. 
МУК «Централизованная городская библиотечная 
система» проведен городской краеведческий кон
курс «Я знаю о Тюмени все’».

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 3
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События и люди 
ТюмГУ в очередной раз 
оценили на федеральном 

уровне
Согласно результатам недавно обнародован

ного 2-го делового рейтинга российских вузов, 
ТюмГУ вошел в число лучших высших учебных 
заведений России по критериям востребован
ности выпускников и взаимодействия с рабо
тодателями.

Какие университеты находятся ближе всего к 
реальному рынку труда - этим вопросом озабо
тились составители 2-го российского рейтинга 
вузов. Результаты нового топа университетов, 
впрочем, сенсацией не стали.

Отцами-основателями 2-го российского 
рейтинга вузов стали Минобрнауки и Союз рек
торов. Главным критерием нового топ-листа 
высшего образования стеши не инновации или 
вклад вузов в науку. Значимость того или иного 
университета оценивали прежде всего по судь
бе выпускников.

- Мы анализировали то, как выпускник про
двигается по карьерной лестнице, смотрели на 
рост заработной платы, - поведал журналистам 
руководитель проекта «Деловой рейтинг вы
сшего образования» Николай Брусникин. Так 
созданная комиссия распределила лучшие вузы 
страны по трем ступеням: альфа-, бета- и гам
ма-группы.

В группе альфа находятся те вузы, чьи вы
пускники наиболее динамично продвигаются 
по карьерной лестнице. МГУ им. Ломоносова, 
Санкт-Петербургский госуниверситет, МГТУ им. 
Баумана - высокая оценка этих вузов неожидан
ностью не стала. Зато одна из самых престиж
ных альма-матер столицы - МГИМО - с трудом 
вскарабкалась на гамма-ступень, в то время, как 
ТюмГУ вошел в бета-лигу. Правда, составители 
«лестницы» тут же пояснили, что за качество об
разования в группах бета и гамма абитуриенты 
могут быть спокойны. Просто одним из главных 
критериев при «раздаче слонов» была забота ву
зов о трудоустройстве своих подопечных.

- Как показало исследование, для бизнеса не 
очень важно, какое образование получил работ
ник. Для вузов это серьезный сигнал: во-первых, 
снижается оценка диплома со стороны работо
дателей, а во-вторых, сами вузы мало сотрудни
чают с ведущими компаниями, - подвел неутеши
тельный итог ректор МГУ, президент российско
го союза ректоров Виктор Садовничий.

Удивили региональные университеты, кото
рые за год (с момента проведения прошлого 
рейтинга) буквально взлетели по ступеням вверх: 
кроме Тюменского госуниверситета, среди них 
- Воронежский государственный технический 
университет, Томский государственный универ
ситет, Иркутский, Саратовский, Череповецкий 
университеты.

Пор тал « Урал - Бизнес - Образование »

P.S. Кстати в ТюмГУ
открыты новые направления подготовки по 15 

направлениям и специальностям; аккредитованы 
10 образовательных программ; открыты новые 
магистерские программы:

С 1 сентября начнется реализация двух меж
дународных магистерских программ с двойным 
дипломом (ИДПО, И.А. Лиман). Готовится к от
крытию международная магистерская програм
ма «Управление водными ресурсами;

Выпускникам 38 специальностей и 10 направ
лений подготовки в 2008 году выдан 7401 диплом 
о высшем профессиональном образовании, дип
ломы с отличием получили 547 человек;

9000 студентов успешно сдали Федеральный 
интернет-экзамен;

Получили грифы УМО, НМС году 30 учеб
ных изданий, подготовленных преподавателя
ми ТюмГУ,

Общее количество учебных и учебно-методи
ческих изданий, выполненных для ИОП, в 2007 
году составило 284,

Модернизированы в соответствии с совре
менными требованиями учебно-исследователь
ские аудитории; приобретено новейшее обору
дование на сумму более 240 млн. рублей;

Преподаватели и сотрудники факультета 
прошли стажировки в ведущих научных центрах 
России и зарубежья;

Активизировалось сотрудничество с инно
вационными вузами, (УрГУ, УГТУ, НГТУ, ТГУ, 
ГУ-ВШЭ);

14-15 сентября 2007 года в г. Туапсе на базе 
практик и отдыха прошла Международная науч
но-методическая конференция «Формирование 
инновационного потенциала вузов в условиях 
Болонского процесса», в работе которой при
няли участие 140 представителей 20 вузов, в 
том числе Франции, ФРГ, Черногории, Вели
кобритании;

В число победителей конкурса грантов Бла
готворительного фонда В. Потанина по УрФО в 
2007 году вошли два преподавателя ТюмГУ - М.Г. 
Агапов, доцент кафедры новой истории и меж
дународных отношений и Г.Н.Кудашов, доцент 
кафедры общей и социальной педагогики;

Были созданы три новых кафедры: управления 
качеством, природоресурсного и экологического 
права, кафедра микро- и нанотехнологий;

Университет заключил комплексные договоры 
о сотрудничестве с 41 организацией;

Реализованы социальный проект «Шаг на
встречу», телепроект «Путевка в бизнес», про
ект «Как начать бизнес в Тюменской области», 
«Бизнес-план для малого предпринимательс
тва»; проведены презентации таких шести биз- 
нес-компаний

Фонд ИБЦ ТюмГУ достиг 1.747.018 единиц 
хранения.
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В начале декабря в Тюменской области побывал генеральный консул Германии 
в Екатеринбурге г-н Тило Клиннер

В рамках его визита состоялось и посещение Тюменского государственного 
университета. Генеральный консул и сопровождавшие его лица познакомились 
с коллекцией отдела редкой книги в университетской библиотеке.

И встретились с руководством университета: ректором, доктором юридических 
наук профессором Геннадием Чеботаревым и президентом, доктором философс
ких наук профессором Геннадием Куцевым. Дружеская беседа проходила на тер
ритории Регионального института международного сотрудничества ТюмГУ.

Геннадий Чеботарев, открывая встречу, рассказал гостям о международных 
связях ТюмГУ, в первую очередь обратив внимание на отношения универси
тета с вузами Германии. Консул в свою очередь рассказал о возможных вари
антах сотрудничества, в котором вузы могли бы рассчитывать на содействие 
вверенного гостю консульства. Возможно ведь в Тюменском госуниверситете 
открыть центр немецкого языка. В рамках реализации программы «Темпус» и 
на двусторонней основе можно провести научные конференции по заранее ого
воренным темам.

РЕГИОН

РЕГИОН

У государства есть деньги
на профессоров и молодых ученых, 1 

или Некоторые реплики, запитанные вашим корреспондентом в Белом зале ТюмГУ

№ 3 (342) январь 2008
ИННОВАЦИОННАЯ ПРОГРАММА 

Эксперты высоко оценили работу Тюменского 
госуниверситета

На минувшей неделе в губернаторс
ком зале информационно-библиотечного 
центра ТюмГУ состоялось важное, собы
тие: публичные слушания отчета по итогам 
работы первого этапа реализации иннова
ционной образовательной программы Тю
менского государственного университета, 
которая называется «Формирование ин
новационного научно-образовательного 
комплекса Тюменского университета для 
обеспечения эффективности природополь
зования в условиях интенсивного освоения 
ресурсов Западной Сибири».

Вел эти слушания ректор ТюмГУ про
фессор, заслуженный юрист Российской 
Федерации Г.Н.Чеботарев. В зале был аншлаг. Геннадий Николаевич представил особо 
важных гостей, экспертов этой программы.

С отчетным докладом перед экспертами, членами координационного совета, представи
телями средств массовой информации и гостями слушаний выступил директор программы 
- доктор биологических наук, профессор, проректор ТюмГУ по научной и инновационной 
работе А.Д.Шалабодов.

№ 7 (346) февраль 2008
АКТУАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

Руководитель агентства по образова
нию Российской Федерации Н.И.Булаев 
посетил на минувшей неделе Тюмень. У 
него была обширная программа, одним из 
пунктом которой значилась встреча в Тю
менском государственном университете.

В Белом зале ТюмГУ собрались руко
водители университета и его подразделе
ний. Как полагается в таких случаях, от 
имени хозяев встречи со вступительным и 
предельно кратким словом выступил пре
зидент ТюмГУ Геннадий Филиппович 
Куцев. Затем на целых полчаса, а может

Франция нам стала ближе
t

В губернаторском зале Регионального 
центра интернет-образования Тюменского 
госуниверситета ректор ТюмГУ профес
сор Геннадий Чеботарев принимал чрез
вычайного и полномочного посла Франции 
Станисласа де Лабуле. Вместе с послом 
на этой встрече были и сопровождающие 
его лица, представлявшие деловые круги 
Французской Республики. В зале собра
лись профессора, директора институтов, 
деканы факультетов и конечно же студен
ты университета.

Ректор Г.Н.Чеботарев приветство
вал чрезвычайного и полномочного посла 
Франции в университете и на правах хозя
ина встречи говорил первым. В частности, 

он расска
зал о том, 
что такое 
Т юменский 
государствен
ный универ
ситет сегодня, 
как он оснащен 
материально, 
каковы перс
пективы его 
развития, в 
том числе и на 
международной 
арене.

РЕГИОН
№ 14 (353) 
апрель 2008

ЛЕКЦИЯ АКАДЕМИКА

Роберт Нигматулин читал лекцию 
о глобальном потеплении и

возможностях мирного использования 
термоядерной энергии

быть, и больше, вниманием 
собравшихся завладел Нико
лай Иванович Булаев. Кстати, 
после встречи автор этих строк 
услышала немало приятных 
эпитетов в адрес гостя. Особо 
отмечалось остроумие и умение 
быстро реагировать даже на 
самые неожиданные реплики и 
вопросы.

Студентам - 1 
физикам и гим- ’ 
назистам ТюмГУ 
посчастливилось по
бывать на лекции 
Роберта Исканде- 1 
ровича Нигмату- ж 
лина, академика I 
РАН. \

В почти двухча- 1 
совой лекции ака- ' 
демик Нигматулин 
успел доступно рас
сказать о разных и 
сложных пробле

мах, и в частности, не дал заскучать человеку, да
лекому от физики, каковым является автор этой 
статьи, и, следовательно, не стоит беспокоиться о 
бесследном исчезновении его слов: они наверняка 
были поняты и усвоены студентами и гимназиста-
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№ 8 (347) февраль 2008 СЕМИНАР

«Многие французы задаются вопросом: а каково это - быть русским?» 
Международный научный семинар (Россия Франция)

20 февраля 2008 года на базе Тюменского госуниверситета со
стоялся международный научный семинар «Франция - Россия: 
проблемы культурных диффузий», организованный ТюмГУ и Уни
верситетом Марка Блока (г.Страсбург, Франция).

В Белом зале Тюменского госуниверситета на открытии конферен-

ции собрались участники и гости 
семинара, а также студенты и 
преподаватели, заинтересован
ные русско-французскими от
ношениями. С приветственным 

словом к собравшим
ся обратились ректор 
Тюменского гос уни
верситета Геннадий 
Чеботарев, декан 
филологического 
факультета ТюмГУ 
Елена Эртнер, а 
также генеральный 
консул Франции в 

| Екатеринбурге Клод 
I Круай.

РЕГИОН июль 2008

НОВЫЙ ПРОЕКТРЕГИОН

Одновременно в Тюмени проходили выборы депутатов городской думы. Мы позд
равляем ректора ТюмГУ Геннадия Чеботарева и директора ИГиПа Максима Матей- 
ковича, ставших победителями предвыборного марафона в своих округах.

Оксфорд предложил ТюмГУ у 
дружбу. И деньги. Немалые (

Все началось чуть больше месяца тому ’ 
назад. Хотя нет, годом раньше. Когда к 
профессор С.Кондратьев познакомился ш 
с неким господином Салтыковым. Поз- \ 
накомился, поговорили и как будто по- \ 
забыли об этой встрече. Но вдруг спустя 
год события начали развиваться по весьма < 
благоприятному сценарию. Тюменскому | 
государственному университету через про- я 
фессора Кондратьева была предложена ш 
стипендиальная программа благотворитель- \ 
ной организации Оксфордского Российс- ' 
кого Фонда (Oxford Russia Fund). Сергей 
Витальевич адресовал это предложение рек
тору ТюмГУ Г.Н.Чеботареву. И на послед
нем в этом учебном году заседании ученого 
совета университета было принято решение 
о том, что ТюмГУ будет участвовать в этой 
программе.

РЕГИОН № 28 (367) июль 2008 ТюмГУ - Запал

Норвежское правительство финансирует стажировки студентов ТюмГУ 
(несколько слов о новых магистерских программах)

Сегодня получить диплом университетов европейских стран стало возможно благодаря реализации международных программ в Тюмен- ’ 
ском государственном университете. Об уникальности и востребованности данного вида повышения квалификации мы беседуем с заведу
ющей кафедрой экономики, финансов и учета института дополнительного профессионального образования ТюмГУ.

В этом году прошел первый набор на еще одну новую программу. Это программа бакалавриата по направлению «Международная соци
альная работа», которая осуществляется Институтом дополнительного профессионального образования ТюмГУ совместно с университетом 
города Евле (Швеция). Студент зачисляется в ТюмГУ для прохождения сокращенной программы по направлению «Менеджмент», но за 
все время обучения находится на территории Швеции и там обучается 3,5 года за счет шведского правительства. Потом возвращается в 
Тюмень и сдает экзамены по тем дисциплинам.

События и люди
Разработки

За 2007 г. учеными ТюмГУ подана 31 
заявка на изобретения и полезные моде
ли, 6 заявок на официальную регистрацию 
программ для ЭВМ. Получено 20 патентов 
России. 6 свидетельств об официальной ре
гистрации программы для ЭВМ.

Ученые ТюмГУ участвовали в ежегод
ном областном конкурсе, приуроченном 
ко Дню изобретателя и рационализатора. 
Профессора Н.Я Прокопьев и И.С. Муха
чев были отмечены дипломами III степени 
и поощрительными призами в номинации 
«Лучшее использованное техническое ре
шение».

Студенты и аспиранты
Во Всероссийском конкурсе на полу

чение медалей РАН для молодых ученых 
и студентов высших учебных заведений 
России, студентке 5-го курса институ
та истории и политических наук Тюмен
ского государственного университета 
А.Мордвинцевой (руководитель - доцент 
Т.Н. Бакулина) за работу "Повседневная 
жизнь тюменцев в 1945-1953 годах» при
суждена медаль Российской академии наук 
(из 19 награжденных студентов по России): 
в конкурсе Министерства образования и 
науки РФ на лучшую студенческую рабо
ту по естественным, техническим и гума
нитарным наукам в вузах РФ дипломами 
высших степеней отмечены пять студен
тов университета (Зорина (МИФУБ), Ти
тов (ИИиПН), Козлова (ИФК), Свинаренко 
(ЭГФ), Палецких (ХимФ)). Из 34 научных 
работ, представленных на региональный 
конкурс на лучшую научную студенчес
кую работу, 14 - отмечены дипломами 
1-3 степеней, в числе лучших выделены 
25 работ.

Докторские диссертации 
в 2007-2008 учебном году 

защитили:
Петухова Галина Александровна 03.00.16- 

экология (биол. н.)
Лабунец Наталья Вадимовна 10.02.01 - 

русс. яз. (филол. н.)
Соромотин Андрей Владимирович 

03.00.16 - экология (биол. н.)
Брунова Елена Георгиевна 10.02.04 - гер

манские языки (филол. н.)
Ниязова Гульсина Мавлютовна 10.02.19

- теория языка (филол. н.)
Исакова Алла Анатольевна 10.02.19- те

ория языка (филол. н.)
Лагунова Ольга Константиновна 10.01.02

- лит-ра нар. РФ (лит. малочисл. нар. Се
вера, Сибири и Дальнего Востока) (фи
лол. н.)

В октябре депутаты 
Тюмени обсудят проблемы 
жизнеобеспечения города

Вот уже прошло полгода, как в Тюмени 
избрана городская Дума нового, пятого, 
созыва. Напомним, что ректор ТюмГУ Ген
надий Николаевич Чеботарев вошел в со
став депутатского корпуса и представляет 
интересы жителей избирательного округа 
№ 20, да и в целом высшей школы.

Геннадий Николаевич, имея богатый 
опыт законотворческой и управленческой 
деятельности, вместе с коллегами депута
тами принимал участие в работе над вне
сением изменений в Устав города Тюмени. 
Эти изменения были продиктованы необ
ходимостью приведения муниципальных 
нормативных правовых актов в соответс
твие с новыми нормами федерального за
конодательства. Кроме того, 25 мая этого 
года на очередном заседании Геннадий Ни
колаевич выступил с докладом, в котором 
остановился на развитии специального 
образования в регионе, создании систе
мы выявления и поддержки одаренных де
тей и талантливой молодежи, подготовки 
педагогических кадров нового поколения 
для школ города. В докладе была отмече
на деятельность Академической гимназии 
Тюменского государственного универси
тета, как наиболее успешная, но далеко не 
единственная и безальтернативная форма 
деятельности университета по развитию 
талантливых детей.

Депутат Г.Н. Чеботарев большое вни
мание уделяет и работе с избирателями. 
Были собраны и обобщены данные изби
рателями наказы. А это очень большой 
спектр вопросов, от капитального ремонта 
муниципального жилого фонда, школ и де
тских садов до обеспечения правопорядка 
в нашем городе. Депутаты будут обсуждать 
все эти вопросы на очередном заседании 
в октябре. На территории избирательного 
округа открыта бесплатная юридическая 
консультация, в которой студенты ИГиПа 
оказывают квалифицированную правовую 
помощь жителям.
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РЕГИОН № 30 (369) сентябрь 2008 СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

«На фоне дефицита кадров, занятых 
проблемами молодых семей, наши 

начинания можно считать уникальными»
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Вот и снова первое сентября. Начинается 
учеба. Лекции и семинары, потом придет время 
зачетов и экзаменов, всевозможных конкурсов. 
И не только у студентов. Уже осенью в Москву 
на Всероссийский конкурс специалистов сферы 
молодежной политики отправятся четверо по
бедителей городского и областного конкурсов 
педагогического мастерства.

Нашу область будут представлять Вик
тория Колчанова (педагог клуба детского 
творчества имени А.Кижеватова), Владимир 
Костомаров (из центра развития творчества 
детей и юношества «Грант»), педагог-органи
затор детско-юношеского центра «Вероника» 
Ольга Васильева и директор ООО «Тю
менский центр психологии», волонтер центра 
«Радуга» Альфия Кабирова.

- Еще раз хочу поблагодарить студентов, 
оказавших поддержку на городском конкурсе, 
моя группа поддержки была лучшей! - говорит 
А. Кабирова, которая является, кстати, пре
подавателем кафедры возрастной физиологии 
Института педагогики, психологии и управле
ния ТюмГУ. - Очень приятно, когда студенты 
оказывают такую поддержку преподавателю, 
тем более с их стороны это был абсолютно доб
ровольный шаг. Если бы это было в моих силах 
- с удовольствием взяла бы с собой в Москву 
всех, кто готов поддержать. Но, увы. Ребята, 
без вас будет тоскливо!

- Альфия Талгатовна, среди ваших кон
курентов в Тюмени не оказалось ваших 
бывших студентов?
- Нет, не было. А если бы были - имела бы 

возможность полюбоваться их достижениями, 
порадоваться и испытать чувство гордости.

- Что дало лично вам участие в конкур
се педагогов?
- Сложно сформулировать... Конкурс стал 

испытанием мастерства. Наблюдая за выступ
лениями других конкурсантов, я понимала, что 
в подобном конкурсе очень хорошо видно, на
сколько ты профессионален, насколько силен в 
своем деле. Конкурсные испытания «Мастер- 
класс» давали возможность продемонстри
ровать навыки работы с молодежью (или их 
недостаточность), испытание «Визитка» - по
могло раскрыть личностные качества, творчес
кий потенциал конкурсантов, доклад позволил 
продемонстрировать теоретическую и методо
логическую подкованность участников. Любая 
фальшь, любое незнание сразу становилось 
очевидным. Поэтому подготовка к конкурсу 
уже сама по себе стала испытанием. Нужно 
было найти такие формы и способы заявить о 
своей профессиональной деятельности, кото

рые бы не оставили сомнений у жюри. Ну и, 
конечно, конкурс стал возможностью заявить 
не только о себе, как о профессионале, но и по
казать проект «Мамина школа».

- Очевидно, «Мамина школа» и будет 
выставлена в Москве?
- Там я буду представлять один из двух 

проектов, а если возможно, то оба: «Сегодня 
подростки - завтра родители» - просветитель
ский проект для старшеклассников и «Мамина 
школа» - обучающий проект для молодых ро
дителей. Всей душой люблю оба этих проекта, 
и выбрать один из них сложно - они разные и 
каждый интересен по-своему. Если придется 
выбирать, то буду подходить к выбору прагма
тично - выберу тот проект, который в рамках 
публичной презентации будет выглядеть более 
выигрышно.

- Вашу тематику сегодня можно счи
тать уникальной с практической точки 
зрения?
- Искренне считаю, что разрабатываемая 

нашей командой (а не только мной) темати
ка в отношении молодой семьи действительно 
уникальна. Нам повезло получить поддержку 
департамента по спорту и молодежной поли
тике Тюменской области, который заинтере
сован в разработке подобных проектов, очень 
надеемся, что удастся внедрить их реализацию 
в рамках Тюменской области. Сейчас много 
говорят, в том числе и с высоких трибун, о 
всесторонней поддержке молодой семьи, пси
холого-педагогической, в частности. Но в мас
штабах не только нашего региона, но и России 
в целом встал вопрос об отсутствии соответс
твующих специалистов. Конечно, на фоне де
фицита кадров, занятых проблемами молодых 
семей, наши начинания можно считать уни
кальными.

Педагоги «породнились» 
с психологами
ЛАРИСА СПИЦЫНА

С 1 сентября в стенах ТюмГУ начнет работу 
новое учебное подразделение - Институт пси
хологии, педагогики, социального управления. 
И11ПСУ родился из слияния Института пе
дагогики, психологии и управления и факуль
тета психологии.

Будущие педагоги и психологи будут зани
маться в здании по адресу: пр. 9 Мая, 5.

Это событие не стало неожиданным: то, 
что факультету психологии было бы комфор
тнее работать под крылом института, было 
очевидным. Как объяснила начальник учебно
методического управления ТюмГУ Ольга Ген
надьевна Воронова, эта реорганизация - е|^ 
один этап в процессе формирования инстит} У 
тов внутри базового вуза. ТюмГУ постепенно 
переходит от факультетской структуры к инс
титутской. Последняя удобна не только тем, 
что объединяет большое количество студентов 
и преподавателей под одним началом, но и тем, 
что в институте (в отличие от факультета) ру
ководство «освобожденное», следовательно, 
директор и его заместители все рабочее время 
могут уделять вопросам администрирования 
учебного процесса.

Второй предпосылкой к созданию ИППСУ 
стало стремление объединить разные виды пси
хологии под одной*крышей: в ИППУ изучали и 
преподавали возрастную и педагогическую пси
хологию, на факультете психологии - общую, 
социальную, клиническую и юридическую. 
«Теперь у студентов появится больше воз
можностей проводить междисциплинарные 
исследования, - добавляет Ольга Геннадьевна, 
- «Актуальность психологии как прикладной 
науки растет с каждым днем, а в педагогике 
она просто необходима».

У студентов бывшего психологического <|^Р 
культета поводов для беспокойства просто Ht 
может быть: для них изменится только название 
учебного подразделения и его место располо
жения. Преподаватели, кафедры, учебные про
граммы - все останется в прежнем виде.

Юбилейный год для филологов
АЛЕНА ЖИВОТОВА

2008 год для университета богат на юбилеи, 
причем не только персональные. Зимой уни
верситет отмечал 5-летний юбилей института 
дистанционного образования, весной - 10- 
летний юбилей Международного института 
финансов управления и бизнеса. А сегодня мне 
хотелось бы напомнить еще об одной памятной 
дате университета.

В 1931 г. в составе 30 студентов в пединс
титуте было создано общественно-литератур
ное отделение. Спустя семь лет, в 1938 году, в 
нашем вузе появился факультет русского языка 
и литературы. Путем несложных расчетов по
лучаем цифру 70. А это еще один юбилей. В 
1951 г. был создан историко-филологический 
факультет, после его разделения в 1980 г. по
явился филологический факультет.

В первые годы существования факультета 
в его распоряжении была всего одна кафедра - 
русского языка и литературы. Начиналась она с 
трех человек: В.Н. Крыжановского, впоследс
твии ставшего первым деканом факультета, 
З.П. Белозеровой, позднее не раз возглав
лявшей факультет, и преподавателя В.П. Не
устроева. Сегодня на факультете существует 
семь кафедр, на которых работают более ста 
преподавателей.

Почти каждый год к нам в музей приходят 
выпускники прошлых лет, и среди них много 
выпускников-филологов. Они всегда с боль
шим уважением и признательностью вспо
минают своих преподавателей и наставников, 
работавших в вузе в первые годы становле
ния факультета: Зою Павловну Белозерову, 
Бориса Давыдовича Рабиновича, Александра 
Семеновича Борисевича, Нину Илларионов
ну Клюшник. Интересно отметить и тот факт, 
что в эти годы на факультете работали извес
тные исследователи финно-угорских народов: 
Алексей Николаевич Баландин и Павел Кузь
мич Животиков, последний позднее возглавил 
Тобольский учительский институт. Мало кто 
знает, что в конце 40-х гг. у нас на филфаке 
преподавал тогда еще молодой актер Евге
ний Матвеев, впоследствии народный артист 

СССР. Зато о таких звездах факультета, как 
Константин Яковлевич Лагунов, Владимир 
Александрович Рогачев, Сергей Александ
рович Фатеев, Лариса Георгиевна Беспалова, 
Владислав Петрович Крапивин знают если и 
не все, то очень и очень многие. Это известные 
авторы любимых книг и публикаций.

В этом году гостями музея были выпуск
ницы историко-филологического факультета 
1958г., у них тоже юбилей - 50 лет выпуску. 
Вспоминали Константина Петровича Гуляева, 
заведующего кафедрой русского языка, кура
тора их группы, которого они очень любили и 
уважали, молодого тогда еще преподавателя 
Бориса Ивановича Фоминых, преподавателя 
истории Фредерику Израилевну Берелевич, 
Ларису Георгиевну Беспалову, Василия Ива
новича и Валерию Николаевну Дворцовых, 
Михаила Александровича Лецкина. Много 
лестных слов было сказано в адрес Лазаря 
Вульфовича Полонского и Ивана Иванови

ча Саморукова. А последнему, кстати, в июле 
этого года исполнилось 80-лет. Иван Ивано
вич - выпускник факультета русского языка и 
литературы 1950-го года. Проработал в вузе 
55 лет, был заведующим кафедрой русского 
языка, заместителем декана филологическо
го факультета, избирался председателем про
фкома преподавателей, председателем Совета 
ветеранов университета. В июле же отметила 
свой юбилей и Люция Тимофеевна Савиных. 
Более сорока лет Люция Тимофеевна отдала 
высшему образованию, более 30 из них - 
нашему вузу. Она работала на кафедре рус
ской литературы, сначала в ТГПИ, а потом 
и в ТюмГУ. Вела различные курсы, была ру
ководителем фольклорной практики у студен
тов-филологов. Юбилейные даты отметили 
в этом году и заведующий кафедрой общего 
языкознания Николай Константинович 
Фролов, завкафедрой зарубежной литературы 
Валентина 11иколаевна Сушкова, профессор 
кафедры русской литературы Николай Рома

нович Скалой, преподаватели Сергей Анато
льевич Комаров, Елена Викторовна Купчик. 
Людмила Максимовна Байдуж. В этом году 
исполнилось 15 лет специальности «Татарс
кий язык и литература», юбилей отметила и 
ответственная за работу этой специальности 
Ханиса Чавдатовна Алишина. Всех вас позд
равляем и от души желаем крепкого здоровья 
и творческих успехов!

Интересной находкой этого года для нас 
стал подарок выпускников филфака 1958 г. 
- это гимн факультета. Я думаю, он станет 
прекрасным юбилейным подарком для всех 
филфаковцев.

Гимн литфака 50-х гг.
В нашей Стране Советов
Есть много вузов, много факультетов.
Много дел интересных, 
Достойных мысли и пера поэтов.

Но всех других дороже нам,
О нем и песня сложена.
К нему призвание, ему название 
Литературный факультет.

Припев:
В годы своей учебы в институте 
Мы перечтем, изучим много книг.
С песней задорною,
В школы просторные
Мы понесем Великий русский язык.

Пушкин и Маяковский.
Некрасов. Лермонтов, Толстой и Горький. 
Словно свет звезд кремлевских
Мы славу их остерегаем зорко.

Сбылись мечтанья Гоголя,
Везде дана дорога нам.
Над всеми странами.
Над океанами звучит, как символ, наш 

язык.

1Трипе в.

1958 г. Тюмень

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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«...состояние влюбленности, под него
все что угодно делать можно»

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Дверь в редакцию бесшумно отво
рилась. И к нам вошла Евгения Рома
новская. Но не княжна, не герцогиня 
Лейтенбергская. А студентка ТюмГУ, 
обучающаяся сразу по двум специаль
ностям - изобразительному искусству 
(в пединституте) и веб-дизайну (в ин- 
китуте математики и компьютерных 
Иук), активный участник «Парламент
ских дебатов».

- У меня мама любит шутить и вспо
минать слова своего знакомого, учителя
истории, который говорил, какая у нас 
уникальная фамилия, - сразу откликну
лась на наши исторические ссылки Евге
ния. - Когда из царской семьи женщина 
выходила замуж за человека не с царской 
фамилией, она становилась не Романо
вой, а Романовской.

- Вы встречали своих однофа
мильцев?
- Единственный человек, которого 

я знаю, это Миша Романовский - на
чальник службы этикета университета, 
выпускник ТюмГУ этого года. Хотя в 
Тюмени довольно много Романовских.

- Верите, что фамилия определя
ет судьбу?
- Верю. И после замужества не 

хотела бы отказываться от своей фами
лии, фамилия мужа будет стоять в моем 
паспорте через тире после моей. Не хочу, 
чтобы моя фамилия исчезла. И верю, что 
в плане карьеры добьюсь успехов.

- Любопытно, почему вы решили 
учиться на отделении изобрази
тельного искусства?
- Потому что выбора у меня просто 

не было. С семи лет мама отдала меня 
учиться в музыкальную школу. Потому 
что, по ее мнению, все воспитанные де
вушки должны заниматься музыкой. В 
здании музыкальной школы располага
лось и художественное отделение. Была 
осень, когда я увидела учащихся млад
ших классов на пленэре. Прекрасно 
помню, как шла, держа папку с нотами, 
мимо сидящих за мольбертами ребят. 
Мне так захотелось рисовать! На мои 
просьбы мама откликнулась, поставив 
условие, что при плохой успеваемости в 
общеобразовательной школе двери ху
дожественной будут для меня закрыты. 
Я согласилась. И через несколько лет 
одновременно окончила музыкальную и 
художественную школы.

И только рисование было в ра
дость. Конечно, на фоне детей, которые 
начали заниматься изо еще до школы, 
мои работы первое время выглядели 
слабыми. Но я так любила рисовать, 
что меня это не огорчало. До сих со
хранилось большинство моих школь
ных рисунков.

А окончив школу, уверенно выбрала 
изобразительное искусство профессией. 
Какие тут могли быть еще варианты?

- Ваша излюбленная техника?
- Очень люблю цветные каранда

ши, особенно по тонированной бумаге. 
Они такие легкие, моментально созда
ют настроение. И, конечно, нравится 

работать с акварелью. Я очень долго 
пыталась подружиться с этой краской, 
потому что ею невозможно управлять. 
Скорее наоборот, она управляет тобой: 
течет, и никогда не знаешь, какая она 
будет. Но она красивая, способная пе
редать эмоцию.

- А цвет?
- Люблю оранжевый. И если даже 

его нет, стараюсь как-то вписать. Он 
очень мощный и несет в себе много 
именно живой информации. Мне даже 
делают замечания, когда в картинах 
делаю яркий цвет и очень глубокие тени. 
Говорят, глаза людей воспринимают кар
тинку по-разному. Наверное, мои чуть 
ярче, чем есть на самом деле. И это от
ражается в работах.

- И в художественной школе, и в 
вузе есть учебные программы...
- Рисовать по программе - это не ис

кусство, а ремесло, время отрабатывать 
определенную технику. Но в школе педа
гоги не нацеливают на то, что каждый из 
нас станет профессиональным художни
ком, они мягко направляют желание ри
совать. Спасибо за это моим педагогам, 
которые не заставляли рисовать, а просто 
помогали мне хотеть рисовать. Это боль
шее, что могут дать педагоги.

- В ваш домашний интерьер впи
сываются ваши работы?
- В моей комнате висит одна работа, 

выполненная еще в художественной 
школе. Натюрморт. Уже давно им не
довольна. Со временем недостатки ста
новятся все виднее. Смотрю на работу, 
мысленно ее дорабатываю. Но она такая 
хорошая, я ей была так довольна, когда 
сделала... От нее исходит особая энерге
тика. И я ее не снимаю со стены.

- На «Студенческой весне» вы 
были одним из авторов коллекции 
бодиарт. Что вас привлекло в рисо
вании на человеческом теле?
- Начинала я с разрисовывания лиц. 

В Тюмени на многие корпоративные 
праздники это заказывают для детей. А 
потом наступила «Весна», и мы решили 
выйти с бодиартом. От цветочных моти
вов отказались сразу как от банальных 
и очень распространенных. И однажды 
после «мозгового штурма» у нас появи
лась идея попарт. Это очень яркий, кра
сивый стиль, рассчитанный на то, что 
будет понятен всем.

На первом же выступлении поняли, 
что бодиарт - это экстремальный вид 
искусства. Начинается работа над моде
лями за пять часов до выхода на сцену и 
идет напряженно, с угнетающими мыс
лями: а вдруг краски не хватит, вдруг 
неровно ляжет или потрескается, пока 
стоит?

- Выставлять художнику напи
санные полотна и тела - разница 
ощутима?
- Конечно. Бодиарт - это шок для 

людей. Тело, на котором нарисовано что- 
то необычное. А написанное на холсте 
воспринимается спокойнее, как устояв
шееся и привычное для глаз. К тому же 
бодиарт мимолетен и через три минуты 
показа на сцене смывается. И остается 
только на фотографии.

Но эти показы - огромный опыт. И 
я понимаю, что студенческие годы буду 
вспоминать не как сидела за партой, а 
как что-то делала. И такие реализован
ные проекты пройдут не зря.

- Прошедшее лето стало для вас 
творческим?
- Это было лучшее лето в моей 

жизни, очень насыщенное. Но оно было 
не творческим. Две смены отработала 
в лагере. В первую - оформителем, а 
потом - вожатым. Вожатым я работаю 
третий год, начиная с первого курса. А 
оформителем была впервые, поняла, что, 
наверное, не смогла бы работать худож
ником в театре. От эскиза до готового 
проекта проходит около полугода, не
сколько раз декорации выставляются, а 
потом помещаются на склад. Сиюминут
ная задача была выполнена: художник 
сделал настроение, цельную картинку с 

происходящим на сцене. За те полтора 
часа представления картинка выполни
ла свою задачу.

Я уехала из детского лагеря, мои 
работы сложили в рулон и убрали за 
сцену. На следующую смену приехал 
новый оформитель.

- Как вы пришли в вожатство? 
Что привлекает студентов в этой 
работе?
- Стала вожатой спонтанно, просто в 

жизни появился пустой отрезок времени, 
который нужно было чем-то заполнить. 
А потом, поработав с детьми, поняла, 
что в личностном плане эта работа может 
очень многое дать.

Как известно, рука, качающая колы
бель, правит миром. Научишься управ
лять детьми - сможешь управлять кем 
угодно. Когда приезжает детский кол
лектив в 30 человек и ты делаешь так, 
чтобы они начали взаимодействовать и 
работать друг на друга, получаешь огром
ный опыт управления. Работа вожатой 
- это и большой опыт в плане тайминга. 
Ты учишься грамотно, по часам, распре
делять свое время. И потом, вожатые - 
это интересные люди, с которыми стоит 
пообщаться.

- Дети какого возраста обычно в 
вашем отряде?
- Старшие, от 16 до 18 лет. Знаю, 

что от маленьких детей большая отдача. 
От взрослых очень маленькая. Но если 
ты становишься для них авторитетом, 
это состояние ни с чем сравнить нельзя. 
С ними можно разговаривать на серь
езные темы, все время чувствуя, что 
несешь ответственность не только за их 
жизнь, но и за то, что у них происходит 
в голове. Например, на одном из огонь
ков мы говорили о масках, которые носят 
люди. Не все поняли мои слова, но были 
те, кто все же понял. Это читалось по их 
лицам, глазам. Мне нравится, что они 
мне верят. И что я могу дать им пози
тивный пример жизни.

- Считается, что художники молча
ливы, погружены в свой мир. Что 
вы думаете на эту тему в отноше- 
ниисебя, художницы, всегда гото
вой к общению?
- Это некий вид профессиональной 

деформации. Художники всё, что хотят 
изобразить, пропускают через себя. Воз
можно, из-за этого и некая молчаливость. 
Но я, наверное, не интроверт в принци
пе. И делают свое дело «Парламентские 
дебаты». Я никогда не была молчаливой, 
но когда пришла в «Дебаты», поняла, 
что они делают из человека умного го
товый продукт для работодателя. Ведь 
можно быть необычайно талантливым, 
но не уметь об этом сказать и остать
ся в тени. Именно «Дебаты» дали мне 
толчок в этом направлении. Они на
учили меня преподносить свои знания, 
умения, вообще себя. Начинала в «Де- 
батах» как игрок, сейчас больше органи
зовываю. И порой сожалею, что поиграть 
не удается.

- Ваше творческое настроение - 
какое оно?
- Оно не всегда одинаковое. Бывает 

такое состояние влюбленности, под 
него все что угодно можно делать. Тебя 
просто переполняют и озаряют эмоции, 
оттого, насколько все великолепно в 
жизни. Садишься и делаешь вещи, ко
торые в обычном адекватном состоянии 
сделать не сможешь. Очень люблю это 
состояние. Обожаю, когда получается 
диалог с художником через его работу.

Изобразительное искусство имеет 
много сфер деятельности: ювелирную, 
фотографическую, компьютерную. 
Сейчас я занимаюсь компьютерной гра
фикой, обрабатываю свои акварельные 
работы, делаю из них нечто новое.

В этом году нам давали интерес
ное задание - сделать книгу. Я выбра
ла поэзию серебряного века. Надо было 
сделать все: верстку, макет... В качестве 
иллюстраций использовала свои аква
рельные рисунки, обработала на компью
тере. Я горела этой работой.
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На туристических маршрутах области
АЛЕНА ЖИВОТОВА

Я думаю, многие из нас мечтают 
об отдыхе летом. Кто-то уезжает в 
далекую заграницу, кого-то манит 
ближнее зарубежье. А кто-то, как 
и я, уезжает в родные края: побыть 
немного с семьей, подышать отно
сительно не тронутым выхлопными 
газами воздухом. Мой путь лежал 
в недалекий от Тюмени город де
кабристов Ялуторовск (молодежь 
города между собой часто исполь
зуют название Ялта. Ну и чем не 
курорт?).

За последние несколько лет 
город заметно похорошел. Изме
нения заметили не только ялуто- 
ровчане. В 2000 году ялуторовская 
«Стратегия развития малых городов» 
была признана лучшей на всероссий
ском конкурсе, в 2003 году сам город 
признан лучшим в Уральском Феде
ральном округе в номинации «Малый 
город» и получил высшую награду 
в конкурсе проектов финансового 
развития «Золотой рубль». Явля
ясь одним из исторических городов 
РФ, Ялуторовск представляет собой 
один из важных туристических объ
ектов не только области, но и страны. 
Здесь расположен один из немногих 
в России музеев, рассказывающих о 
жизни и деятельности декабристов, 

сосланных сюда в период с 1829 по 
1856 гг. Недавно, участвуя в кон
курсе «Семь чудес России», Ялуто
ровск вошел в двадцатку наиболее 
известных городов нашей страны. 
Так что перспективы города в раз
вивающейся на территории области 
сфере туризма весьма и весьма бла
гоприятны. К 350-летию города, от
мечать которое ялуторовчане будут 
через год, власти города планируют 
закончить строительство Сретенско
го собора и Ялуторовского острога. 
Создание последнего меня заинтере
совало больше всего.

Строительством нового храма и 
или воссозданием прежнего сейчас 
особо никого не удивишь, а вот 
историческая реконструкция ост
рога XVII века - дело особенное. 
Говорят и пишут об это много, 
делают расчеты, создают проек
ты... и все... Реконструкции по
добного рода по России можно 
пересчитать по пальцам. Из из
вестных мне: Илимский острог 
историко-этнографического музея 
«Тальцы» в Иркутской области, 
экомузей «Тюльберский городок» 
в Кемеровской области, в котором 
осуществлена реконструкция архи
тектурно-художественного образа 
казачьего острога XVII - XVIII 
вв., и, вероятно, еще пара-тройка 
подобных объектов.

Вообще Ялуторовск, как мне ка
жется, один из тех немногих городов, 
в которых люди чтят и стараются 
сохранить свою историю. В течение 
последних лет здесь появился ряд ис
торических памятников: основателям 
города, ссыльным декабристам, свя
тому Николаю Можайскому, покро
вителю городов и острогов, а также 
поставлены часовня и закладной 
камень (на строительство Сретенс
кого собора), формируется истори
ческая аллея с каменной летописью 
и юбилейной стелой и др. Так что 
строительство острога на этом фоне 
видится вполне логичным и законо
мерным событием.

О том, как идет строительство 
и что из себя будет представлять 
данный объект, я узнала из беседы с 
председателем комитета по культуре 
Ириной Звиададзе и сотрудниками 
Ялуторовского музейного комплек
са. Строительство острога началось 
около года назад, стройка в самом раз
гаре. На сегодняшний день построена 
ограда, дом и амбар первопоселенца, 
создана смотровая площадка, достра
иваются башни. Острог размещается 
в прежнем ландшафте, на своем исто
рическом месте на территории в 1,5 га. 
Реализация проекта стала возможной 
благодаря взаимодействию различных 
структур и ведомств, и при участии в 
финансировании проекта бюджетов 
области, города и частных предпри
нимателей.

Надо отметить, что уточнением 
даты и обстоятельств основания Ялу
торовского острога занимался один из 
преподавателей ТюмГУ, исследова
тель истории культуры Сибири Сергей 
Туров. Как всегда не обошлось без 
споров, но, как известно, именно в них 
рождается истина. Первым докумен
том, в котором упоминается о строи
тельстве Ялуторовского острога, была 
признана отписка тюменского воеводы 
Ф. Веригина от 1659 г.

Празднование 350-летия города 
администрации планирует отметить 
именно в реконструированном ос
троге.

В планах авторов проекта - со
здание постоянно функционирую
щего историко-музейного комплекса, 
работающего в рамках воссоздан
ного острога и включающего в себя 
усадьбу первопоселенца с хозяйс
твенными постройками, а также де
нежную кладовую, археологический 
музей, ремесленные мастерские, 
интерактивные зоны, историческое 
кафе, смотровую площадку и многие 
другие объекты, позволяющие удов
летворить потребности людей разных 
возрастов и интересов. Посетитель, 
по задумке авторов, входя на терри
торию острога, должен как бы пе
ренестись во времени - в XVII век 
и стать участником обычной жизни 
того периода, ощущая опасность 
вторжения, пробуя традиционные 
кулинарные «изыски», принимая 
участие в изготовлении той или иной 
бытовой утвари и пр. Задумка, без
условно, замечательная, однако тре
бующая колоссальных финансовых 
вложений. К примеру: в Интернете 

я нашла смету на историческую ре
конструкцию музейно-туристичес
кого комплекса «Старая крепость. 
«Черкасский острог», сумма инвес
тиций на реализацию этого проекта 
составляет 120 млн. руб., но и пред
полагаемый автором проекта доход 
от работы такого объекта планиру
ется немалый, по расчетам строи
тельство такого комплекса должно 
окупить $ебя в течение 2-3-х лет.

Сможет ли Ялуторовский острог 
стать культурно-туристическим цен
тром города или станет одним из пун
ктов обзорной экскурсии, зависит от 
усилий сильных мира сего, которые 
должны обладать не только финан
совыми возможностями, но и боль
шими организаторскими умениями, 
дабы скоординировать совместную 
деятельность различных структу'^^ 
ведомств, распределить обязанности 
и осуществлять контроль за должным 
исполнением намеченного плана. И 
это, поверьте, дорого стоит. А нам ос
тается ждать и надеяться на чудо.

За помоиль в подготовке мате
риала автор выражает благодар
ность И. Ш. Звиададзе.

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

объявляет набор учащихся 9-х, 10-х и 11-х 
классов на 8-месячные подготовительные 
курсы для подготовки к итоговым испытани
ям в форме

Единого государственного экзамена по 
следующим дисциплинам:

РУССКИЙ ЯЗЫК, МАТЕМАТИ

КА, ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ, ФИЗИКА, 
ГЕОГРАФИЯ, ИНФОРМАТИКА, ИС
ТОРИЯ РОССИИ.

В программу подготовки входят аудитор
ные занятия с высококвалифицированными 
преподавателями, обеспечение слушателей 
учебно-методическими пособиями, on-line тес
тирование, выпускной экзамен.

Слушатели могут получить подготовку в 
поточных или репетиторских (5 человек) 
группах.

Зачисление на индивидуальное дистан
ционное (заочное) обучение ведется в течение 
учебного года.

Прием заявлений с 1 
сентября, начало занятий 
с 17 сентября.

По всем вопросам пос
тупления на подготовитель; 
ные курсы обращаться по 
адресу:

625003 г.Тюмень, ул. 
Ленина, 23, каб. 206, теле
фон: (3452) 79-89-25

Подробную информацию 
о довузовской подготовке в 
ТюмГУ вы можете найти 
на сайте: schola.ru

В КРАЮ СОХАТОГО
(ЕСТЬ ТАКОЙ заказник в ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ)

СЕРГЕЙ ШАПОВАЛОВ

В июле 2008 г. группа преподавателей и 
сотрудников ТюмГУ по заданию департамен
та недропользования и экологии проводила 
обследования регионального зоологического 
заказника «Поваровский», расположенного 
в Уватском районе. В эту группу входили бо
таники и я в качестве зоолога. Заказник По
варовский расположен примерно в 30 км от 
районного центра Уват, в излучине Иртыша, в 
его пойменной части. Большая часть заказни
ка - это пойменные луга с березово-осиновыми 
гривами и небольшими участками смешанного 
леса. Пока ботаники оценивали видовое раз
нообразие растительности и проводили гео
ботаническую съемку местности, я вместе с 
начальником отдела охраны, воспроизводства и 
регулирования использования животного мира 
в Уватском р-не А. В. Чусовляновым учиты
вал птиц, мелких млекопитающих и амфибий. В 
первый день работы наш маршрут проходил по 
лугу и пересекал речку со странным названием 
Захребетная (название, правда, неофициаль
ное, на карте она названия не имеет). При под
ходе к пей в 120 м от нас мы увидели лосиху, 
которая лениво жевала траву и с любопытс
твом смотрела на меня без какого-либо страха. 
В конце концов мы приблизились к лосихе 
метров на 60-70 и поняли причину ее бесстра

шия. Из высокой травы поднялся лосенок, и 
они вместе с матерью, не спеша, удалились 
в сторону зарослей ивняка. Вот так удача - в 
первый же день увидеть лосиху с лосенком, 
да еще так близко. Других лосей в тот день 
нам встретить не довелось, но зато на берегу 
небольшого озерца мы обнаружили свежие 
погрызы бобров, которых раньше в заказнике 
не отмечали. По пути неоднократно попада
лись лежки лося, которые свидетельствовали 
о высокой плотности этого зверя в заказни
ке. На другой день нам повезло еще больше 
- мы встретили в разных местах двух лосих, 
причем одна из них была с двумя лосятами. 
В бинокль можно было рассмотреть этих 
длинноногих малышей, которые уже доволь
но быстро следовали за матерью. На третий 
день - снова лосиха и опять с двумя лосятами. 
Утомленные полуденным зноем и слепнями, 
которые кружились над их головами, лосиха 
и лосята стояли по горло в воде. Как мы им 
позавидовали, что у них нет одежды и сапог - 
зашел в воду, вышел и просто отряхнулся. На 
реках Захребетной, Тамбазанке и Боровой 
встречались многочисленные следы лосей, 
переплывавших их в поисках сочной травы. 
Настоящий лосиный родильный дом - обиль
ный корм, отсутствие волков и браконьеров 
сделали это место идеальным для отела лосих 
и воспитания молодняка. Высокая плотность 
лосей в заказнике поддерживается благодаря

самоотверженным усилиям людей, занятых ох
раной этого чудесного уголка Уватского района. 
Хорошо, что в Тюменской области еще сохра
нились такие места и есть люди, которые охра
няют этот уникальный уголок.
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